

ALCIRA BONILLA
UBA - Conicet, Buenos Aires

*Discusión de algunas categorías filosóficas para el enfoque intercultural
de las cuestiones migratorias en América Latina*

Puede afirmarse que la migración es inherente a la condición humana en tanto existen registros de desplazamientos de grupos humanos y de individuos por razones de persecuciones étnicas y/o políticas, además de las económicas a partir de épocas remotas. Sin embargo, las filosofías históricas concedieron poco espacio a las cuestiones antropológicas, políticas y éticas que se abren a partir de una consideración reflexiva del fenómeno migratorio.

Ni universalismos monológicos ni relativismos que atienden a las diferencias sin brindar posibilidades de diálogo real pueden impulsar la construcción de la filosofía de la migración, indispensable para el siglo XXI, sino una filosofía intercultural planteada como “traducibilidad” filosófica (R. Fornet-Betancourt y Escuela de Aachen).

Sin dejar de lado los aportes de las diversas éticas del reconocimiento, de la filosofía del exilio desplegada por la filósofa española María Zambrano en diversos textos, de la “xenología” del pensador africano Munasu Duala-M’bedy (1977), de P. Ricoeur y de los más recientes trabajos de B. Waldenfels y G. Agamben, en esta ponencia se intenta provocar la reflexión intercultural acerca de categorías centrales para pensar la migración, tales como “identidad moral” y “autonomía” a partir de un caso proveniente de la migración de origen aimara en el AMBA.